

Las elecciones municipales en Asturias

Repetimos en esta parte informativa lo que queda dicho en el artículo de fondo: el resultado de las elecciones municipales en esta provincia constituye un triunfo colosal para el partido republicano.

En días sucesivos hemos de sacar las consecuencias que lógicamente se derivan de la premisa sentada. Hoy vamos a concretarnos a reseñar lo ocurrido en los Ayuntamientos donde se había entablado la lucha, deteniéndonos un poco más en lo que se refiere a Oviedo, ya que aquí se habían concentrado todas las tendencias de los partidos monárquicos y del clericalismo para derrotar a los republicanos.

En Oviedo

PRIMER DISTRITO

En la primera Sección de este distrito (Consistoriales), solo hay que anotar la extraordinaria actividad de los dependientes y favorecidos del Sr. Masaveu, quienes buscando a unos y comprando a otros, han conseguido reunirle 103 votos, que le habrán costado próximamente unas 500 pesetas.

El Sr. Landeta, aspirante a Alcalde y protector del Sr. Masaveu, pudo reunir la enorme cantidad de 34 votos, con los cuales se llamará dentro de poco, Alcalde de Oviedo.

La Junta electoral republicana había acordado retirar de la lucha a su candidato D. Eulogio Díaz Santos por no haber obtenido intervención para el colegio rural. No obstante, el Sr. Díaz Santos tuvo en las Consistoriales, estos es, en el centro de Oviedo más votos que el aspirante a Alcalde.

Segunda Sección.—En Agüeria, donde no hubo intervención de los republicanos ni por consiguiente lucha, se desquitó el Sr. Landeta, mandando escribir en las actas 203 votos para él y regalándole 183 al Sr. Masaveu.

Resultado: que en el primer distrito no hubo lucha, si bien los landetistas están muy quejosos de su aliado, por que en la primera sección, no repartió con el Sr. Landeta, alguno de los votos comprados, pagando así el favor que D. Antonio le hizo en Agüeria.

SEGUNDO DISTRITO

Primera sección.—El candidato monárquico que más se movió en la sección de la Escuela Normal fué el señor Aza; pero tan mal lo hizo ó tan bien se la jugaron sus amigos, que resultó con una gran minoría, y viene a ser concejal por las atrocidades de San Julián de Box, mejor dicho, por los delitos de la gente que capitaneaba Andrés y Joaquín González, más conocidos por los *Morrudos*, á las superiores órdenes del candidato Sr. Bances. Francamente, deseábamos que D. Gerardo Aza siguiera siendo concejal por más nobles actas; porque ahora resulta un concejal trashumante, derrotado en Oviedo y triunfador en una sección donde la mayor parte de los que le votaron no son electores sino unos cuantos pillos de San Esteban de las Cruces.

Segunda sección.—En San Julián de Box fué el dislate. A las ocho de la mañana se constituyó la mesa presidida por un alcalde de barrio que debía de estar á estas horas en la cárcel en una celda inmediata á la que ocupara el celeberrimo maestro Cecilio Fanjul, quien, en el cargo de interventor es el individuo más cínico que hemos conocido.

Se comenzó por negar la entrada en el local al interventor suplente de los republicanos y en cambio, se permitió á D. Román Castañón que llevara una de las listas de votantes, que la Ley manda que sean llevadas precisamente, por los interventores. De esto y de que no estuvieran en el Colegio las listas de fallecidos é incapacitados, protestó el interventor republicano y pidió al Notario allí presente que consignara la protesta, pues suponía que no habían de admitírsela en las actas de la votación los autómatas que á título de interventores y suplentes tenía en la mesa el Sr. Bances.

Comenzó la votación y desde los primeros momentos tuvo que protestar votos el interventor republicano, porque vió enseguida que el jefe de la pandilla ó rueda electoral, Andrés González, mandaba votar con nombres supuestos y con tal descaro que, jóvenes de 24 á 28 años, de esos que han tenido varias veces relaciones con la justicia, pretendían votar por electores de 50, 60 y más años. Y votaron, no obstante las observaciones del interventor republicano que insistentemente requería al que presidía y al maestrillo para que se suspendiera la

admisión de aquellos votos, evidentemente falsos. Nada consiguió, porque el presidente, el maestro y el intruso D. Román Castañón, protegían toda aquella falsedad y dejaban votar.

Protesta tras protesta fué consignándoles el Notario, hasta llegar á un individuo que se presentó á votar por un presbítero de Manzanaeda. De nuevo requirió al presidente el interventor republicano para que mandara detener á aquél individuo con quien los muñidores no habían tomado la precaución de disfrazarle con bonete y sotana. En suma, más de 150 votos protestados por evidente falsedad, entre los que hay algunos fallecidos, como se demostrará en su día, sin que el presidente atendiera una sola vez las observaciones del interventor republicano, ni aún en aquellos casos en que los falsos electores confesaban, apremiados por dicho interventor, que no se llamaban como les había mandado decir Andrés el *Morrudo* ó el candidato Sr. Bances.

A las tres y media de la tarde, con todo y haber hecho lo que indicado queda, no había en la urna más que 250 candidaturas. El Sr. Aza corría peligró porque ya se conocía allí la traición que se había hecho en la Escuela Normal, y entonces apelaron al medio extremo de mandar votar falsamente á los mismos vecinos de San Julián de Box, los cuales se negaron casi en absoluto. Tuieron, pues, que recurrir otra vez á la pandilla de San Esteban que llevarán Andrés González y su hermano, para que votando cada uno cuatro ó cinco veces dieran al Sr. Aza los 100 votos que calculaban necesitaba para vencer al candidato republicano.

Con esta irrupción y las enérgicas protestas del interventor republicano, el presidente parecía medio aturrido; pero metía la candidatura en la urna en cuanto se lo mandaba el indigno maestro de San Julián.

A todo esto el Sr. Castañón llevando y trayendo recados, hecho, en una palabra un monigote, aunque confesando que, realmente, se habían cometido durante la elección muchas arbitrariedades.

Por si era poco todo, antes de comenzar el escrutinio, penetraron en el local, armados de garros y mandados por Andrés González, los veintitantos individuos que desde las ocho de la mañana á las cuatro de la tarde habían sido utilizados en tan innoble ocupación como la que dejamos relatada.

Se hizo el escrutinio sin inconveniente alguno; y siempre con la presencia de la pandilla de San Esteban, extendió las actas el maestro bajo la acertada dirección del concejal D. Justo Rua, que había llegado allí satisfecho por el buen resultado del *pucherazo* de Agüeria.

En la lista llevada por el intruso señor Castañón faltaba un nombre y sobraba otro en la del interventor republicano, por estar repetido uno de los 150 individuos que habían votado varias veces.

Al firmar las actas quiso el interventor republicano consignar las protestas que había anunciado durante la vergonzosa votación, con la cual acaso conseguirán ser concejales—y nosotros no les envidiamos tan poco honor—los Sres. Braga, Bances y Aza. Pero los interventores landetistas no lo consintieron; y en vista de esto, el Sr. Otero se negó á firmar las actas, solicitando del Notario que hiciera constar los motivos legales en que se fundaba para no prestar su asentimiento á la farsa indigna allí representada por unos cuantos pillos dirigidos por los señores Bances y González.

Para resumir diremos que el resultado escrito en las certificaciones y suponemos que en las actas del distrito 2.º es el siguiente: García Braga, 312; Bances, 305; Aza, 270; Trubiano, 147.

TERCER DISTRITO

Aquí fué donde se demostró más palmaria y torpezamente la torpeza del Sr. Tartiere y de sus consejeros aulicos. Quería derrotar al candidato republicano señor Buylla, y para conseguirlo entregó sacos de monedas á los agentes que pudo reclutar entre los trabajadores y empleados de las industrias que representa el Sr. Tartiere.

Y en efecto, á poco que se descuidaban resultan derrotados los candidatos tartieristas por el republicano y socialista.

Gracias á que los votos pagados á quince y veinte pesetas, según los casos, fueron todos á última hora para

el Sr. Botas, dejando en el mayor abandono al Sr. Menéndez Viña, no fracasó aquí.

Bien es verdad que lo mismo en Santa Clara que en Buenavista, la mayoría de los electores hicieron clara demostración de su independencia votando por los republicanos y socialistas, lo cual no impidió á algunos coger las 15 pesetas que los agentes de Tartiere daban por cada voto.

Es una desdicha que se hayan quedado sin dinero y sin votos.

El resultado de la votación fué el siguiente: Buylla, 224; Botas, 123; Uría, 86; Menéndez Viña, 46.

CUARTO DISTRITO

Los republicanos de este distrito han demostrado una vez más su entusiasmo y su perseverancia en defensa de sus ideales.

El candidato socialista había tocado todos los resortes para obtener una votación numerosa, que por fuerza había de perjudicar á los republicanos tratándose de un distrito cuyo núcleo principal lo forman trabajadores. El candidato conservador apoyado por la casa Alvaró, cansó también todas las amistades y buscó todas las influencias para conseguir votación en la sección rural, ya que sabía que en la de San Vicente había de tener muy pocos votos.

En efecto, el candidato republicano obtuvo en San Vicente 124 votos y en Colloto 75; el conservador, 36 y 158; y el socialista 97 y 49.

En total: Sela, 199; Fernández, 194 y Sánchez, 146.

QUINTO DISTRITO

Decíase que no había lucha en este distrito; pero á última hora pretendía D. Luis G. Busto derrotar al Sr. Cuesta Barredo, reconociendo desde luego, que el candidato republicano tenía sobradas fuerzas para triunfar. Pero debió parecerle que la votación no iba bien para sus deseos y por un descuido rompió la urna en las escuelas de la calle de Quintana, por lo cual hubo necesidad de comenzar de nuevo la votación.

Decíase también que en Villaperez no se había abierto el colegio, afirmación que nosotros no hemos podido comprobar.

El resultado que publican los periódicos locales es el siguiente: González Argüelles, 263; Cuesta Barredo, 249 y Busto, 17.

SEXTO DISTRITO

La lucha en este distrito ofrecía poco interés, porque se daba como seguro el triunfo de los candidatos conservador y republicano.

Por ésta causa el candidato republicano se cuidó poco de los trabajos de la elección en su distrito, que casi abandonó para ayudar á los correligionarios que tenían mayor lucha.

Este abandono y la gran actividad que los socialistas desarrollaron en San Claudio produjeron la sorpresa del triunfo por 10 votos del candidato socialista.

He aquí el resumen de la elección, Vallado, 163; Martín, 103 y Feito, 93.

SÉPTIMO DISTRITO

En este distrito y en el 3.º era donde los tartieristas habían puesto todo su empeño y buena parte de dinero.

El Colegio del Postigo se asemejaba el domingo á un mercado en el que los compradores fueran lo más despreciable de la Sociedad. Así, pagando los votos á 13, 14 y 15 pesetas pudo obtener el católico Sr. Mier 118 votos. Sin comprar ni vender nada, sin más que el amor á la idea republicana obtuvo el Sr. Peso 110 votos. Con todas sus simpatías, con toda su intervención en empresas mercantiles y otros negocios no pudo el Sr. Cortes reclutar más que 47 votos.

En cambio se desquitó en la sección de Santamarina. Allí sí que hay electores agradecidos, tanto que como los pillos de San Esteban pagan los favores votando dos y tres veces.

De otro lado unos descarados agentes del carlista Sr. Mier, ofrecían y daban dinero á porrillo para salvar al candidato tartierista. Allí estaba también el cura de Latores convertido en agente electoral, comiendo dentro del Colegio y disponiendo de la voluntad de sus feligreses. Pero sabemos que no cobró siquiera 200 pesetas.

Con todos estos resortes pudieron conseguir en Santa Marina los señores Cortés y Mier, 186 y 106 votos, respectivamente; sin nada de eso votaron al candidato republicano 91 electores.

En Caces se repitió el sistema de los embuchados. El cura convirtió su casa en centro electoral; el contratista Sr. Ostolaza ejerció gran presión sobre los obreros que tiene á sus órdenes y Ramón Rúa amenazó á los socios de la Cooperativa con quitarles el local si votaban la candidatura republicana.

A pesar de todas estas *poquerías*, el

Sr. Peso obtuvo 39 votos contra 74 del Sr. Cortés y 55 del Sr. Mier.

En resumen: el dinero de Tartiere ó de quien sea, consiguió derrotar al Sr. Peso por 39 votos, según se desprende de este resultado. Cortés, 307; Mier, 279; Peso, 240.

OCTAVO DISTRITO

En Trubia hubo una lucha formidable entre la fé, la constancia y la energía de los republicanos y la coacción, el soborno y todas las malas artes de la gente monárquica.

Triunfaron los republicanos en toda la línea, y allí quedó maltrecho y sin el dinero el protegido de Tartiere.

El resultado de la votación es este: Gusano, 270; Llana, 234; Eguía, 204; Vigil, 164; García, 60.

Para concluir. El jueves serán proclamados concejales los señores don Antonio Landeta, D. Ramón Cortes, D. José García Braga, D. Benigno Bances, y D. Gerardo Aza, landetistas, no sin la protesta consiguiente por el distrito 2.º; D. Elías Masaveu, D. Fermín López del Vallado y D. Marcelino Fernández, conservadores; D. Manuel Cuesta Barredo, D. Juan Botas y don Fernando Mier, tartieristas; D. Félix Suárez Eguía, indefinido; D. Bonifacio Martín, socialista; D. Adolfo Álvarez Buylla, D. Aniceto Sela, D. Francisco G. Argüelles, D. Juan Fernández de la Llana y D. Enrique Gusano, republicanos.

En Gijón

Imposible poder describir, ni aún á la ligera, todos los incidentes ocurridos en la elección del domingo, la más movida que se recuerda en Gijón y que constituye el mayor triunfo electoral de los republicanos desde ha muchos años.

Nos concretamos á publicar el resumen de los votos obtenidos por los distintos candidatos en los siete distritos:

Primer distrito.

D. Victor Felgueroso González, republicano, 204.

D. Gervasio de la Riera Morán, ídem 188.

D. Ramón Prendes, monárquico, 188.

D. Salvador Guisasela, católico, 182.

D. Begnigno Dominguez Gil, monárquico, 173.

Elegidos los tres primeros.

Segundo distrito

D. Juan Cabo Braña, monárquico, 373.

D. José Ramón M. Marina, republicano, 269.

D. Jesús Menéndez Acebal, monárquico, 265.

D. Claudio Alonso Menéndez, republicano, 231.

D. Manuel Camín, católico, 87.

Elegidos los tres primeros.

Tercer distrito

D. José Paleó, monárquico, 373.

D. Manuel Parrondo, republicano, 274.

D. Rafael Cangas, monárquico, 259.

D. José de la Torre, republicano, 238.

D. Baldomero Díaz, romerista, 155.

Elegidos los tres primeros.

Cuarto distrito

D. Elenorio Alonso, republicano, 246.

D. Eustaquio Abad Corrales, católico, 122.

D. Casimiro Menéndez Paso, monárquico, 62.

D. Severiano Montoto, romerista, 53.

D. José Valdés Prida, romerista, 41.

Elegidos los dos primeros.

Quinto distrito

D. Eduardo González Arizaga, republicano, 368.

D. Anselmo Cifuentes Pérez de la Sala, ídem 352.

D. José Elías Alvarez, monárquico, 213.

D. Alejandro Blanco, ídem, 160.

D. Rafael Lama y Lefía, 121.

Elegidos los tres primeros.

Sexto distrito

D. Felipe Valdés y Menéndez, republicano, 290.

D. José Suárez Sánchez, monárquico, 218.

Elegido el primero.

Séptimo distrito

D. Francisco Suárez A. Acebal, republicano, 383.

D. Jesús Díaz de la Sala, monárquico, 367.

D. Miguel Valdés Hevia, ídem, 139. Elegidos los dos primeros. Resultando por lo tanto elegidos nueve republicanos, siete monárquicos y un católico, ó lo que sea. No se recuerda lucha tan reñida co-

mo la del domingo. Los republicanos demostraron nuevamente que sus fuerzas son más numerosas que las de ningún otro partido ó Liga y que cuando quieren (y deben querer siempre) saben hacer triunfar sus candidatos.

Los de la Liga nos probaron que en Gijón solo hay 243 ELECTORES CATÓLICOS. Más creíamos nosotros que había.

El acta de la primera sección del distrito quinto ha desaparecido, sin que hasta ahora se sepa dónde pueda estar.

Hay quien asegura que la tiene en su poder el concejal D. Fermín Suárez Crosa que estaba nombrado presidente de dicha mesa y no tomó posesión. El alcalde dió las oportunas órdenes á la policía para averiguar lo que pueda haber de cierto.

La Junta electoral de coalición republicana y candidatos visitó anoche al Sr. Rato, para en nombre de los dos partidos federal y de unión, darle las gracias por haber procedido durante la elección con gran imparcialidad haciendo á todo el mundo cumplir la Ley.

Esto es más de tenerse en cuenta, porque hace muchísimos años que cuantos alcaldes han venido sucediéndose todos han procurado complacer á los candidatos monárquicos, aún cuando para ello tuvieran que pisotear la Ley.

Nos congratulamos en hacer constar esto y ojalá tengamos ocasión de repetirlo en cuantas luchas políticas se presenten.

Nueve candidatos republicanos triunfantes y dos derrotados por 21 y 24 votos.

No estarán descontentos los del manifiesto antielectoral, Soto-Mejuto-Albert.

La Tertulia republicana y Casino federal tuvieron en el día de ayer izadas asus banderas en señal de júbilo.

Mañana continuaremos publicando datos y observaciones respecto de la elección en los concejos donde lucharon los republicanos.

OVIEDO

Abuso escandaloso

Lo es, sin duda alguna, el que con motivo de las últimas elecciones de concejales cometió el Sr. Tartiere, convirtiéndose en centros electorales las oficinas de «La Industrial Asturiana» y de «La Popular Ovetense», y obligando á sus numerosos empleados y dependientes (que, dicho sea entre parentesis forman ya una legión) á trabajar, y votar en favor de la candidatura monárquico tartierista.

El hecho resulta tanto más abusivo y censurable cuanto que dicho señor (dictador *pro domo sua*) no tiene el menor derecho para anular la base fundamental de una Escritura pública, y, menos aún, para monopolizar las opiniones y la representación de los accionistas de dichas Sociedades industriales que no están ni pueden estar conformes con sus ideas é inalficable conducta.

Esto, aparte de la insigne torpeza que revelan sus desplantes, buenos únicamente para despertar preveniciones, odios y rencores contra Compañías que necesitando del favor del público en general les conviene siempre permanecer completamente alejadas de las candentes luchas políticas.

Bien se conoce que el nuevo jefe del caciquismo está *endiosado* y que sus obligados adoradores solo se cuidan de manejar con más ó menos gracia el censuario.

Por la Depositaria Pagaduría de Hacienda de esta provincia se han puesto al pago los siguientes cheques:

Sr. Rector de la Universidad, 1.000 pesetas.

D. Antonio Pérez, 88,75.

D. Ramón Miravalles, 57,29.

D. Francisco Casariego, 46,93.

D. José Bernardo, 53,13.

D. Daniel Pérez, 500.

D. Alfonso Victorero, 400.

D. Juan Oria y D. Francisco Viña, 38,43.

Ha fallecido en Valencia el joven y laborioso empleado del «Banco Valenciano», D. José Rodríguez. Acompañamos á toda la familia en el sentimiento que experimenta por pérdida tan sensible.

Ayer se verificó en la Diputación provincial la subasta de los siguientes artículos con destino á los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad.

dad, siendo adjudicados provisionalmente, á D. Valentín Herrero, único licitador, la carne de vaca, al precio de 1,60 pesetas el kilogramo, y los huevos de gallina y las gallinas á don Manuel Blanco, á los respectivos precios de 1,30 cada docena de huevos y 3,40 cada gallina.

Ayer contrajeron matrimonio en la iglesia parroquial de San Isidoro la bellísima señorita María del Milagro Hernández Vaquero y el rico comerciante de Chile D. Manuel Quintín Fon-zález.

Reciban nuestra enhorabuena las apreciables familias de los nuevos esposos, y á estos les deseamos inacabable luna de miel.

El educando de música Manuel Secundino puede pasar por las oficinas de este Ayuntamiento para recoger documentos que le interesan.

También se interesa la presencia en las oficinas del Ayuntamiento, de los herederos de Juan Valdés Sánchez, para enterarles de asuntos que les interesan.

Se han recibido en la Papelería Francesa, Cimadevilla 1, los Almanagues y Agendas de bufete, Bailly-Bailliére para el año 1904.

Nuestro paisano el joven teniente de caballería Sr. Pando ha tenido la fortuna de unir á sus muchos laureles uno más, como excelente jinete, en las últimas carreras de caballos efectuadas en Madrid.

Montando el caballo «Midalgo», ya famoso, hizo la carrera en 3,28 minutos, consiguiendo, además del premio, una nutrida salva de aplausos de la numerosa concurrencia que presenció la fiesta.

El premio consistía en 1.500 pesetas, concedidas por el ministerio de la Guerra y el recorrido era de 2.500 metros.

Vacuna

Directa de la ternera el viernes, sábado y domingo de esta semana.

Plaza Mayor, 6, entresuelo. Instituto de Vacunación y Sueroterapia.

Espectáculos

GRAN CAEE TEATRO DE MADRID

Salón de Conciertos

Compañía cómico-lírica

Bajo la dirección de D. José Morecillo

A las nueve y media, Sinfonía.

Primera sección: á las diez.—La bonita zarzuela en un acto titulada «La buena sombra».

Segunda sección: á las once.—La zarzuela en un acto, nominada «Lohengrin».

Precios.—Preferencia, 2 secciones, 0,60 pts. sin servicio.

General laterales, 2 id., 0,60 id., con opción á un servicio que no exceda de 0,25 pts.

Nota.—En breve estreno de «La verbena de la Paloma.»

Salón de Actualidades

(PASAJE)

Funciones para hoy.

Primera sección: á las nueve.—«Viva mi niña»

Segunda sección: á las diez.—«El señor Joaquín»

Tercera sección á las once.—«El Puñao de Rosas»

LA ACTIVA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

Rúa, 8, entresuelo

**Información
Telegráfica**

(De nuestro corresponsal especial)

Las Cortes

Madrid 9

SENADO.—Danvila se ocupa de los sucesos de Sueca y llama asesinos é incendiaron á los republicanos del citado pueblo.

Sardá quiere hablar para protestar de lo dicho por Danvila y

Azcárraga se niega á concederle la palabra.

Después se hacen algunas preguntas de escasa importancia y se levanta la sesión.

Madrid, 9,

CONGRESO.—Es felicitado Alix por el resultado obtenido en las elecciones municipales.

Alix dice que según los datos recibidos han triunfado 457 monárquicos y 236 republicanos.

Muro pregunta que impresión tiene el Gobierno respecto de las elecciones.

Alix contesta que en la mayoría de las capitales salieron vencedores los monárquicos (rumores, risas).

Muro dice que las noticias particulares afirman todo lo contrario, asegurando que los monárquicos solo triunfaron en escasos lugares y atropellando la ley. Anuncia una interpelación sobre éste asunto.

Alix la acepta y añade que demostrará que los monárquicos obtuvieron la victoria en casi todas las poblaciones y por una gran mayoría de votos (rumores).

Pí y Arsuaga pide que se pague á los repatriados.

Morayta apoya una proposición incidental acerca de lo ocurrido en la Junta del censo, y advierte que los republicanos pedirán que se anulen las elecciones de Madrid. Dirige alusiones á varios políticos.

Romero Robledo le impide que continúe hablando, porque el asunto no figura en el orden del día.

García Alix y Lema defienden á la Junta del censo.

Madrid 9

Dicen de Granada que el domingo estuvieron las calles ocupadas por numerosas fuerzas de la guardia civil.

Un escuadrón de civiles seguía el coche donde iba el diputado republicano Sr. Ortega.

A pesar de que los republicanos no tenían en dicha capital intervención, sacaron triunfantes á cuatro candidatos

Madrid 9

En Sueca cometieron mil atropellos los monárquicos, dedicándose también á la compra de votos.

El secretario del Ayuntamiento disparó un tiro y mató á un republicano, surgiendo una lucha entre los amigos de uno y otro, resultando aquél con gravísimas heridas.

Fueron suspendidas las elecciones.

Madrid 9

De varios pueblos se reciben noticias dando cuenta de haber ocurrido graves colisiones con motivo de la lucha electoral del domingo.

En Alcira se suspendieron las elecciones.

Madrid 9

Se ha aplazado hasta mañana el debate que había de tener lugar hoy en el Congreso.

Los republicanos comunicaron su pensamiento á Canalejas y Nocedal, diciendo que lo iniciarán hablando de las elecciones. Estos contestaron que puesto que todos están conformes en provocarlo amplísimo, era mejor esperar á recibir los datos completos hoy, planteando mañana el debate sobre política general.

Así se convino.

Madrid 9

En los alrededores del Congreso se notaba hoy gran animación y había mucha policía.

Al comenzar la sesión Morayta protestó de la provocación llevada cabo por el Gobierno, al disponer que fueran enarenadas las calles, enviando además, delegados á las Centros republicanos.

Madrid 9

En Cebolla (Toledo) el juez municipal, que es conservador, mató de un tiro al exalcalde fusionista.

Huyó, pero después se presentó á las autoridades diciendo que le había matado por resentimientos electorales.

Madrid 9

Al terminar el escrutinio en Santanderse produjo gran indignación, marchando los manifestantes al convento de jesuitas. Al llegar allí salió un tiro que mató á un pobre niño.

Esto enardeció los ánimos y tuvo que intervenir la fuerza, que dió varias cargas para disolver los grupos.

Villaverde dice que el tiro no salió del Convento.

Se ha declarado el estado de guerra.

Madrid 9

Comunican de Buenos-Aires que se han celebrado mítines republicanos en treinta poblaciones para que sirva de estímulo á los españoles y triunfen en las elecciones.

En Palma triunfó la candidatura pública recana por completo.

En Valladolid se cometieron mil atropellos, protestando los republicanos de la conducta seguida por Alba.

A pesar de ello triunfaron cinco.

En Vitoria salieron victoriosos todos los republicanos, sienco derrotados los monárquicos, carlistas y neos.

Madrid, 9

En Barcelona presentaba la Unión republicana 17 candidatos y triunfaron 18 por haber presentado otro á última hora.

En Zaragoza 15 puestos; en Valencia 16 blasquistas y 2 sorianistas; en Sevilla, Cornuña, Tírruel, Toledo, Salamanca, Logroño, León y Lérida triunfó la candidatura republicana por gran mayoría.

Madrid 9

Isistese en asegurar que en esta semana surgirá la crisis, dándose como cierta la salida de Alix y Bugallal.

Otros dicen que una vez abierta la brecha, la crisis será total.

Madrid 9

Los republicanos han vencido en los primeros puestos en casi todas las capitales y también en los pueblos importantes.

Todos los políticos menos el Gobierno, declaran que el triunfo ha sido aún mayor que el de Abril.

Madrid 9

En Bilbao triunfaron 9 republicanos de 11 que se presentaban y socialistas 4 de 8.

Los socialistas fueron al Centro republicano, siendo ovacionados; después los republicanos devolvieron la visita yendo al centro socialista, donde se pronunciaron discursos y se dieron muchos vivas.

Reina gran entusiasmo y se cree probable una próxima inteligencia entre los dos partidos.

Madrid, 9

En Madrid solo votaron las cuadrillas volantes.

Los centros republicanos están

atestados de gente que va á firmar el mensaje.

Las autoridades han cometido atropellos, pretendiendo apoderarse de los pliegos, lo cual no pudieron conseguir.

Pasa de 35.000 el número de firmas. El mensaje se entregará el domingo á Salmerón, para lo cual irán en manifestación con bandas y músicas.

Madrid, 9

Según datos recibidos por Alix en Asturias resultaron elegidos 91 monárquicos, 22 republicanos y seis socialistas.

Por la tarde el número de firmas recogidas para el mensaje ascendía á 41.800.

El Gobernador prohibirá á toda costa que se entregue el domingo á Salmerón en la forma acordada.

Madrid 9

Los jefes de todos los partidos reconocen que la derrota sufrida por los monárquicos ha sido muy grande.

Los mauristas manifiestan gran regocijo.

Todos convienen en que la vida del Gobierno depende del debate que se planteará mañana.

Madrid 9

Dicen de Roma que el ministro de Hacienda que fué nombrado recientemente y que era atacado por socialistas por inmoral, se marchó á Napolés, encerróse en el cuarto de un Hotel y se suicidó.

Madrid, 9

En Picasent (Valencia) discutían varios individuos sobre elecciones, cuando uno de ellos mató á otro de un tiro. Los amigos del muerto lyncharon al asesino, arrastrando su cadáver por las calles.

Madrid, 9

En Santander triunfaron por completo los republicanos, recorriendo las calles el pueblo, cantando la Marsellesa.

Un grupo llegó á la residencia de los jesuitas y á los conventos de las Carmelitas y pasionistas, rociando de petróleo las puertas de este último edificio, pegándole fuego después.

La guardia civil apagó el incendio y disolvió los grupos.

Otros grupos apedearon el Círculo católico.

Alix ha dicho que el estado de guerra se ha declarado ante el temor de que se exciten los ánimos al verificarse el entierro del niño que fué muerto por un tiro que dispararon desde la residencia de los jesuitas.

Corren rumores de que en Granada han ocurrido graves desórdenes.

ROSON

indiferencia, sin odio, pero también sin elogiar sus altos hechos; no se le despreciaba, mientras que cuando se nombraba á Smekalof el correccional estaba unánime en elogiarle y en su entusiasmo por él. Distaba mucho el teniente de ser un ardiente enamorado de la baqueta, pues nada común tenía con él el carácter de Jerebiatnikof, á pesar de que no desdenaba los azotes. ¿Como, pues, se explica que entre nosotros se mentasen sus ejecuciones con grata satisfacción? Es que había sabido dar gusto á los presidiarios. ¿Cómo fué esto? ¿De qué modo alcanzo tamaña popularidad? Nuestros camaradas, lo mismo que todo el pueblo ruso, están dispuestos á olvidar sus tormentos, con tal que se les diga una palabra complaciente (me atengo al hecho mismo sin analizarlo ni examinarlo). Con este procedimiento no es difícil ganarse el afecto de este pueblo ni hacerse popular. El teniente Smekalof había conquistado una popularidad particular, de modo que no se recordaban ni una vez sus ejecuciones sino con enternecimiento. «Era bueno como un padre», decían á veces los presidiarios, que suspiraban al comparar con el actual mayor á su antiguo jefe interino. «¡Un corazoncito!» ¡Ya lo creo! Era hombre sencillo, quizá hasta bueno á su manera, y sin embargo, hay jefes que, no solamente son buenos, sino misericordiosos, y á quienes no se quiere en modo alguno, de quienes se hace burla, mientras que Smekalof había atinado con su comportamiento, de suerte que ningún detenido dejaba de tenerle por su hombre.

—¡Vuestra Nobleza!...
—¡Ea! ¿qué hemos de hacer? ¡Por esta vez pase! Sé que voy á cometer una falta, pero se cumplirá tu deseo... Voy á hacerte la merced de castigarte levemente. ¡Lo malo sería que con esto mismo te hiciera un perjuicio! ¡Te haré la gracia de castigarte ligeramente, y te ocurrirá que otra vez seré tan misericordioso como ahora y volverás á hacer barbaridades? ¡Eh? Mi conciencia, sin embargo...
—¡Vuestra Nobleza! ¡Libreme Dios de ello!... Ante el troio del Creador celestial yo os...
—¡Bueno! ¡Bueno! ¿Y me juras que tu comportamiento será el que debe ser?
—Permita el Señor que ahora mismo me mueras. Y que en el otro mundo...
—No jures así, que es pecado. Te creeré con que me des tu palabra...
—¡Vuestra Nobleza!
—¡Pues bien! ¡Oye! La merced que te dispense es por razón de tus lágrimas de huérfano. Tú eres huérfano, ¿no es así?
—Huérfano de padre y madre, Vuestra Nobleza; estoy solo en el mundo...
—Pues bien; por causa de tus lágrimas de huérfano, me compadezco de ti; pero fíjate bien, esta es la última vez... Conducidme—añadía con voz tan enternecida, que el preso no sabía de qué manera dar á Dios gracias haberle deparado un oficial instructor tan bueno. Poníase en marcha la terrible procesión, tocaba el tambor un redoble, y los primeros soldados blandían sus varas...

NOVEDADES PARA SEÑORAS



ALFOMBRAS

AL SAN LUIS

OVIEDO

GERARDO AZA Y COMPAÑIA

TEMPORADA DE INVIERNO

Trajes Para caballero, á la medida, bien forrados, corte esmerado, cheviot, pura lana	Pts. 60	Vestido A la medida, lana moncheté novedad, forro semiseda, adornos pasamanería ó galón ruso	Pts. 70
Gabán Novedad, doble f. z. forro de seda en la espalda, bien terminado.	Pts. 75	Paletós Confeccionados á la medida, en paño noué y moucheté, forro escocés, forma novedad	Pts. 50
Zamarra de abrigo , Todo lana	pts. 60	Paño amazona Para vestidos de señora y niñas, en todos colores, ancho 120	pts. 5
Zamarra reclamo género bueno.	pts. 30	Corte vestido Alta novedad, lana moucheté todos colores Sin precedente	pts. 22, 50
Impermeable Inglés, doble esclavina, para montar á caballo.	pts. 80	Polonesa De seda, para forros de vestidos y abrigos clase inmejorable. Todos los colores	pts. 2
Alfombras Moqueta pura lana, tamaño regular, colores y dibujos variados	pts. 2, 50	Terciopelos Alta novedad, dibujos modernistas para blusas, el corte de 4 metros	pts. 25
Alfombra En pieza, moqueta pura lana dibujos modernos, para alfombrados.	Pts. 4	Camisas A la medida de fina franela, variados dibujos	Pts. 7
Tapicería Para muebles, dibujos modernos y buena calidad.	Pts. 2, 50	Falda bajera De moaré de lana, adorno novedad, formas variadas.	Pts. 25

NOTA.—Pidanse muestras y cuantos datos se deseen de las diferentes secciones **SASTRERIA, CAMISERIA, NOVEDADES, MODISTERIA, ALFOMBRADOS, EQUIPOS PARA NOVIA, etc. etc.**

La Estrella

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS

Seguros sobre la vida

LA ESTRELLA es la Sociedad de Seguros que realiza operaciones á prima más baja que ninguna otra Compañía, garantizando en las pólizas las mayores ventajas para el asegurado

Para condiciones y primas dirigirse al

BANCO ASTURIANO

Seguros marítimos Seguros contra incendios

CAPITAL SOCIAL

Pesetas, 10.000.000

VALORES DEPOSITADOS EN GARANTIA

Pesetas 10.000.000

Administración de Oviedo

BANCO ASTURIANO DE INDUSTRIA Y COMERCIO

Pectoral Cardin

á base de Thioool

Remedio de éxito seguro para combatir toda clase de TOS por rebelde que sea, Catarros Crónicos y Agudos Asma y demás enfermedades del Aparato Respiratorio.

Superior á la creosota y alguayacol, Precio del frasco, 3 pesetas. Depósitos en la provincia: Gijón. Farmacia de la Viuda de Junquera. Avilés, Celestino Graiño. Pola de Lena, Juan Baragaña. La Felguera, Gerardo R. Ponga. Villalegre Guillermo Toca. Pola de Siero, Máximo Castañón Nava, Luis F. Prida. Infiesto, Zoilo Valdés. Arriondas, Fernando F. Castañón. Ribadesella, Fernando Carrera. Llanes, Luis Mijares. Villaviciosa, Guillermo Fernández y principales farmacias. En Oviedo, farmacia de su autor, Sol, 4. Teléfono 103.

La Preservatrice

La más antigua Compañía de Seguros de Accidentes del Trabajo

FUNDADA EN 24 DE JULIO DE 1864

Y AUTORIZADA EN ESPAÑA POR R. O. DE 15 DE ABRIL DE 1901

Dedicada exclusivamente al ramo de Accidentes

Capital 5.000.000 de francos con ingresos de la cuarta parte

Domicilio social en su Hotel-Rue de Londres, 18, PARIS

Accidentes liquidados en 31 de Diciembre de 1902: 840.000. Importe de las indemnizaciones pagadas en esa fecha: 70.000.000 de francos.

Principales operaciones de la Compañía

Seguros colectivos. Seguros individuales. Seguros de los Cuerpos de Bomberos. Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles. Seguros contra los accidentes de caza y bicicletas. Seguros contra los accidentes causados á terceros. Seguros agrícolas. Seguros de Farmacéuticos.—Estos seguros garantizan á los farmacéuticos contra la responsabilidad civil en que puedan incurrir por error cometido por ellos sus ayudantes en la preparación y suministro de los medicamentos.

Representante en la provincia

BALDOMERO ARGUELLES

CALLE DE PIDAL, 4, 3.º—OVIEDO

BORISOL

ANTISEPTICO
ANTIPÚTRIDO
Y DESINFECTANTE

de Torres Muñoz

San Marcos 11.-Esquina á San Bartolomé
MADRID

Caja, 2,25 pesetas

Superior á la Boricina, al ácido bórico y al borato de sosa; más soluble en frío y en caliente, y más eficaz como preservativo y curativo de las enfermedades de las mucosas y de la piel.

Se emplea contra los males de los párpados, oídos, nariz, boca, afecciones de la matriz y otras.

Farmacia de G. Torres Muñoz

VENTA, FARMACIAS DROGUERIAS

Y CENTROS ESPECIALIDADES

En Oviedo: Sr. García Zuloaga

BIBLIOTECA

DE

Novelistas del siglo XX

Esta Biblioteca publica novelas de insignes literatos españoles editadas con gran esmero

Novelas publicadas:

- «Amor y pedagogía», por Miguel de Unamuno.
- «La Voluntad», por J. Martínez Ruiz.
- «La Dictadora», por Antonio Zozaya.
- «Guzmán el Malo», por Timoteo Orbe.
- «La Juncalera», por Dionisio Pérez.
- «Reposo», por Rafael Altamira.
- «El mayorazgo de Labraz», por Pío Baroja.

En prensa:

- «Esaú», por Ernesto López (Claudio Frolo).
- «A fuego lento», por Emilio Bobadilla (Fray Candil).
- En preparación: «Heces y espumas», por José del Cacho.
- «La bella Esau», por Arturo Campión.
- «La enramada», por Luis López Allué.
- «La mujer fuerte», por Ramiro de Maeztu.

De venta en las principales librerías de España y América. Y Para los pedidos: Henrich Comp., editores, Barcelona.

—Zurrarle!—aullaba entonces Jerebiatnikof á grito herido.—¡Abraza! Pegad, pegad encima. ¡Desolladlo! ¡Arrancadle el pellejo! ¡Más, más todavía, sacudid con más fuerza sobre ese huérfano, dadle á ese pilla! ¡Más fuerte! ¡Hundidlo, hundidlo ahí mismo! Los soldados descargan golpes con toda su fuerza, sin parar, sobre la espalda del infortunado, cuyos ojos lanzan chispas, y que aulla, en tanto que Jerebiatnikof corre detrás de él, delante de la línea, sujetándose el vientre con las manos de tanto come ríe, lanza carcajadas, se descoyunta de risa, y no se puede tener derecho, de tal modo, que da lástima el buen hombre. Y es que de esta manera es feliz, encuentra el lance burlesco, y de vez en cuando se oye su formidable risa, ingenua y bien timbrada, al mismo tiempo que repite: «¡Pegad! ¡Sacudid! ¡Desolladle á ese bandido! ¡Enterradme á ese huérfano!...»

También había compuesto algunas variaciones sobre este motivo. Traen á un detenido para que sufra su castigo, y se pone éste á suplicar al teniente que se apiade de él. Jerebiatnikof esta vez no hace de buen apóstol, y sin rodeos, dice ingenuamente al condenado:

—Mira, querido, voy á castigarte como se debe, porque lo mereces; pero puedo hacerte un favor, el de que no te aten á la culata del fusil. ¡Irás enteramente sólo, á la última moda, no tienes más que correr con todas tus fuerzas por delante de los soldados! Claro está que todas las varas te pegarán, pero de este modo habrás acabado más

pronto ¡no es así? Vamos á ver, ¿qué piensas de esto? ¿Quieres probar?

El detenido, que le ha escuchado lleno de desconfianza é incertidumbre, se dice: «¿quién sabe? quizá sea más ventajoso este medio que el otro, pues corriendo á más no poder, durará cinco veces menos, además de que quizá no todas las varas me toquen.»

—Bien, Vuestra Nobleza, consiento.

—Y yo también consiento. ¡Ea!—grita el teniente á los soldados—no os pongáis á mirar las musarañas. Sabe de antemano que ni una vara perdonará la espalda del infeliz, porque el soldado que errase su golpe, ya tenía hecha su fortuna.

El preso prueba á correr en la calle verde, mas no pasa quince puestos, porque los azotes caen como granizos, con la velocidad del rayo, sobre su pobre espinazo, y el desgraciado cae lanzando un grito, de modo que cualquiera creería que estaba clavado en aquel sitio ó derribado por una bala.—¡Ay! no, Vuestra Nobleza, preffero que me azoten conforme al reglamento—dice entonces levantándose con fatiga, pálido y aterrado, mientras que Jerebiatnikof, que conocía previamente el resultado de esta farsa, sujetándose el vientre con las manos, prorrumpía en carcajadas. Mas no me es imposible contar todas las diversiones que inventó, ni cuanto se refería de él.

También se hablaba en nuestra sala del teniente Smekalof, que desempeñaba las funciones de comandante de plaza antes de la llegada de nuestro actual mayor. Se hablaba de Jerebiatnikof con